

Bolivar a los constituyentes de Colombia:  
Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.  
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».  
ROOSEVELT  
Vosotros liberales, perseguidores de la Iglesia, sois, pues, los mejores aliados del imperialismo yanqui.

Editor y Admor. L. Cartín G. || Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Sritas. || Teléfono 1131 Apartado III || Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 21 DE DICIEMBRE DE 1927

Número 2737

## En un estado brasilero se establece el sufragio femenino Kemal Bajá ha sido reelecto Presidente de la República turca

### Tchu-Tchong augura una China unida

Ginebra.—En el criterio de de Nchu-Tchong Loh, delegado chino en la Liga de Naciones y actual presidente del Consejo de la misma, el inmenso país amarillo por él representado ha de avanzar lentamente por la senda del progreso para unirse en una sola y poderosa república, ya que todos los partidos que allí mantienen la guerra civil luchan en el fondo por los mismos ideales.

Tchu-Tchong Loh hizo un llamamiento al pueblo norteamericano pidiéndole que sea benévolo con la China ante sus presentes dificultades y guerras intestinas en la seguridad de que los cuatrocientos millones de amarillos que la pueblan prefieren la más acendrada amistad hacia los Estados Unidos y ve en ellos su mejor amigo.

### Necrópolis ibérica

Teruel.—En el campo de Villarbuela, a consecuencia de las excavaciones que se vienen efectuando en las ruinas de un poblado, ha aparecido una necrópolis ibérica que data de la primera edad de hierro.

### Concederán el voto a las mujeres en la República del Brasil

Río Janeiro.—Los periódicos fluminenses dedican gran espacio a comentar los preparativos electorales que se están haciendo en San Juan, donde las mujeres brasileñas votarán por primera vez de acuerdo con la ley recientemente sancionada por la Cámara del Estado de Río Grande del Norte. Se calcula que 3.500 mujeres participarán en los comicios.

La Comisión de Justicia del Senado está tratando el pro-

yecto que instituye el derecho al voto para la mujer en todo el territorio nacional, impugnándolo algunos en el sentido de que tal proyecto es inconstitucional y que para hacerlo práctico es menester antes reformar la carta fundamental de la nación.

### Maeztu a la Argentina

Madrid.—En una conversación sostenida en un almuerzo en la Embajada de los Estados Unidos, al que asistió Primo de Rivera, se discutió el nombramiento del nuevo Embajador de España en la República Argentina, mencionándose el nombre de Ramiro de Maeztu como el de su presunto candidato.

### Un hombre y un tigre caen abrazados desde un elevado tinglado

Berlín.—Durante la impresión de una escena filmada, en la que un tigre amaestrado se echa encima del popular actor germano Herry Piel, el tinglado donde se desarrollaba la acción se vino abajo, cayendo fiero y hombre desde una altura de 15 pies.

Piel fué llevado al Hospital, padeciendo lesiones internas y el tigre enjaulado sin la menor dificultad.

### Se colocarán en Nueva York los bonos de un empréstito de Irlanda

New York.—Por vez primera desde su constitución, el Estado Libre de Irlanda se presentará como prestatario en el Mercado de Valores de Nueva York, sometiendo a las oscilaciones del mismo, bonos por valor de quince millones de pesos, al cinco por ciento.

### Aumentase el sueldo hasta 30.000 lbs. a la Alcaldesa de Liverpool

Liverpool, Inglaterra.—El sueldo oficial de la primera mujer Alcalde de Liverpool,

Miss Margaret Beaven, ha sido aumentado por el Consejo de la Ciudad de 2.000 libras a 30.000 libras anualmente.

Al discutirse la cuestión del salario un miembro laborista del Consejo hizo el comentario de que el aumento le proporcionaba algo más que buenos manjares a la mesa de la alcaldesa.

### Reelegido Presidente Kemal Bajá

Angora, Turquía.—Mustafá Kemal Bajá, figura predominante en la vida política, desde la guerra mundial, fué reelegido por unanimidad Presidente de la República turca.

La elevación al poder desde la oscuridad del primer Presidente de Turquía, atrajo por primera vez la atención del mundo durante la guerra en 1916, cuando era comandante militar en la guerra contra los Aliados.

Su accidentada carrera lo mantuvo ante la vista del público después de la guerra. Llegó hasta ser condenado a muerte por un tribunal militar, el que sin embargo no lo retuvo prisionero. Eliminó toda oposición con su estrategia tanto política como militar, hizo un llamamiento al patriotismo de los turcos al dirigir la ofensiva que desalojó a los griegos de Turquía y eventualmente se elevó él mismo al cargo de primer ministro.

En Octubre de 1923, una Asamblea Nacional, compuesta en gran parte de candidatos apoyados por él, proclamó

la República, eligiéndole Presidente. En Octubre 20 de este año terminó un discurso de 400.000 palabras que necesitó 36 horas y 30 minutos para ser pronunciado, donde relataba todo lo hecho por su administración desde que el Sultán fué depuesto y asumió él la Presidencia de Turquía.

Mustafá Kemal apoyó los derechos de la mujer y otras medidas que consideraba progresivas y beneficiosas para Turquía, Cuando era Primer Ministro, hombres y mujeres

comieron juntos en un banquete, siendo la primera vez que esto sucedía en la historia de Turquía. Incidentalmente, en este mismo banquete le dió instrucciones al administrador del hotel para que hiciese caso omiso de la vieja ley musulmana prohibiendo el uso de bebidas alcohólicas.

Las reformas de Kemal se extienden desde las leyes agrícolas e industriales hasta las leyes sobre propaganda obligando a los hombres en Turquía a vestirse a la europea.

## El acto de clausura de la Escuela de música Sta. Cecilia

La Escuela de Música de Sta. Cecilia clausuró el sábado pasado sus labores del presente año con una audición de alumnos que aunque sencilla, resultó muy lucida y brillante por el empeño que tanto Director como ejecutantes pusieron en que el desarrollo del programa, en el cual había números de verdadero interés artístico, resultara lo mejor posible.

Llamó sumamente la atención de la concurrencia la virtuosidad de las Sritas. Caggiano y Mata que no sólo se revelaron como artistas de buena madera, sino también como creadoras, pues ejecutaron preciosas composiciones suyas. De la primera era un «Nocturno» que nos llamó la atención por lo bien moldeado y por su melodía clara e inspirada. La segunda, la niña Mata, ejecutó una danza titulada «Tar-

des del Estero» que gustó muchísimo y mereció que se repitiese.

Descollaron además por su buena ejecución y gusto artístico las alumnas, Sritas. Clemencia Cartín, Luisita y Carmen Figueres, María del Rosario Rodríguez (una bella promesa del piano), Rosita Urgellés, María del Rosario Sanabria, Anita Valverde, Daisy Castro, las señoritas Jiménez, y los alumnos Guillermo Arié, M. de la Paz, Nicolás Lezama, Gonzalo Páez y My A. Moya.

Vaya para todos ellos así como para su director el maestro Fonseca, nuestra enhorabuena y nuestra voz de aliento por el brillante éxito obtenido en aquella grata velada.

Un concurrente

## PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar a las 20 hs. en el Parque Central.

- 1° Sevilla. Marcha Española. Montagné.
- 2° Vísperas Sicilinas. Obertura, Verdi.
- 3° Vals Sentimental ... Monestel.
- 4° Hamlet. Aires de Baile. Thomas.
- 5° Salomé. Danza de los 7 velos. Thobani.

Miércoles 21 de diciembre de 1927.

El Director,

Roberto Cantillano

## Sobre la llegada del «Alianza»

La nota deportiva del día es la próxima llegada del Alianza, poderoso cuadro peruano que precedido de gran fama y debidamente retornado por los mejores equipiers del Perú se dispone a contender con los formidables cuadros Libertad y Herediano.

El primer partido tendrá lugar el primero de enero contra el Herediano. Para ese primer partido este equipo se alineará en la siguiente forma: Michaud de portero, Milton Valverde y Beto Arguedas de zagueros; Lorenzo Arias, Carlos Bolaños,

y Víctor Viquez de medios; Claudio Arguedas, de extremo derecho, Fuentes de interno derecho, Eladio Rosabal de delantero, Lizano de interno izquierdo y Pérez de extremo izquierdo.

A la Libertad le corresponderá el segundo juego y su equipo irá integrado del modo siguiente: Manolo al goal; Aymerich y Gutiérrez; Poeta, Gobán y Montero de medios; Goyeya, Papas, Madrigal, Marchena y Fonseca de delanteros.

El cuadro libertino si irá integrado en una forma completa y con todos sus titulares.

El próximo jueves, 22 del corriente, se celebrará en la Basílica de esta Villa, un funeral solemne a las 8 horas, por el alma del

**PRESBO. JOSE J. GONZALEZ**  
(q. e. p. d.)

La familia invita a Ud. y le anticipa los agradecimientos por su asistencia.  
Barba, 21 de Diciembre de 1927.

## Calles se exhibió como torero y fué revolcado por el toro

Se puso en ridículo el Presidente, en un Jaripeo cerca de Aguas Calientes

México, diciembre 5.—El general Calles ha estado de muy buen humor durante su viaje por el interior de la república. Ha tenido especial empeño en demostrar su alegría, y para lograrlo, en el rancho de Peñuelas organizó un jaripeo, fungiendo él mismo de torero.

El Embajador Morrow y otros personajes de su comitiva asistieron al espectáculo, aplaudiendo las contorsiones del presidente frente a los toros.

Calles dió varios lances que consideró muy difíciles y peligrosos, y en uno de ellos el toro le causó algunos daños, pues lo derribó en el suelo y le tiró varias cornadas. Pero como el toro estaba despuntado y era pequeño, las lesiones carecen de importancia.

Calles dió varios lances que culminaron en el percazo y una vez que lo hubieron reconfortado con algunas bebidas que para el efecto tenían preparadas, volvió el general al ruedo, para dar una nueva exhibición de toreo, procurando quedar bien con los espectadores. Y como estos le a laudían de compromiso, Calles

se aproximó demasiado a otro torete, siendo por segunda vez lanzado al suelo.

A bordo del tren presidencial, Pabellón, Agts., diciembre 4.— El general Calles va de un buen extraordinario. Todo el camino ha estado riéndose y no se despega un momento del humorista Mr. Rogers, estallando en carcajadas antes de que le traduzcan los chistes y después de la traducción, lo que prueba que tiene ganas de reír aun sin saber el significado de las palabras del humorista americano.

En el tren se comenta mucho esta frecuente hilaridad del presidente, y se hace mucho hincapié en la exhibición que ha dado de toreo, pues no se recuerda otro caso de un Jefe de Estado funcionando de novillero y tratando de lucirse con los desplantes de un torero de mala ley.

Se comenta también la frecuencia con que el general recurre a las botellas de buenos vinos que vienen a bordo del tren Olivo.

El viaje ha sido todo un viaje de recreo para los acompañantes del general Calles.

### ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro u oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho menos en su asqueroso sabor y olor. Ningún físico o persona que padezca otra afección agotante, ha derivado importantes beneficios de lo que se llama aceite de hígado de bacalao en estado natural. Sus efectos sobre los nervios, la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarrestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de hígado de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor. Pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la **PREPARACION de WAMPOLE** en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. En todas las enfermedades agotantes, como Clorosis, Gripe, Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y vigorizar. El Dr. S. Quintero, de Caracas, Venezuela, dice: "La Preparación de Wampole es eficazísima en todos aquellos casos en que están indicados los reconstituyentes." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

## Los obscurantistas

«Los Curas son los enemigos del progreso» decía el profesor de Historia de un centro de enseñanza.

Acabada la clase, un joven que había sido educado en un colegio de religiosos y se había distinguido siempre por su aplicación y reconocido talento, salió al encuentro del profesor y le dijo:

—Señor profesor, ¿quisiera hacerme el favor de resolverme una dificultad?

—De buena gana: ¿qué es ello?

—Quisiera que a los nombres de los curas sabios que yo voy a citar, me opusiera usted otra lista, mayor a ser posible, de sabios u hombres de ciencia enemigos de la religión, ya que es innegable que la primera aritmética decimal se debe al monje Goberto.

A Lucas de Borgo, el álgebra.

La cuadratura o medida del círculo, y casi todo el sistema de Newton, al eclesiástico Gregorio de Saint-Vincent y a los PP. La Faille, Guldin, etc.

El sistema astronómico del movimiento de la tierra, a Copérnico, canónigo de Varnia, en Polonia.

El descubrimiento del equinoccio, al venerable Beda, Monje Benedictino.

El primer inventor del reloj y del globo celeste fué el citado Goberto, después Papa con el nombre de Silvestre II.

Rogero Bacón fué quien inventó la brújula, la pólvora, las escopetas, los lentes, los globos aerostáticos, y el que dió la primera idea de los vapores por mar y por tierra.

Uno de los tres que se creen inventores de la imprenta fue Shenfler, clérigo de Maguncia.

El órgano debe todo su esplendor al benedictino Bados de Cellos, y en nuestros días a otros sacerdotes.

Beraldo, monje inglés, imaginó los vasos de vidrio.

El dominico Spina inventó los anteojos, que tanto auxilian la vista, corrigiendo sus defectos.

El mínimo P. Mañán inventó y perfeccionó el microscopio.

Los PP. Schder, jesuita, y Rheita, capuchino, fueron los inventores reales del telescopio a fuerza de perfeccionarlo.

El presbítero Soumille lo fué del termómetro real.

El sacerdote Chappe, del telégrafo.

A Virgilio, arzobispo de Salz-

burgo, se debe la primera afirmación de la redondez de la tierra y de la existencia de los antipodas.

A Guy, monje de Arezzo, la clave, la escala musical y la armonía.

Al diácono Gajo, el imán y la perfección de la brújula, cuya importantísima utilidad aplicó a la navegación nuestro esclarecido beato Lulio.

Al dominico Alberto el Grande, el cinc y el arsénico.

Al fraile Shewartz, los fusiles y la pólvora de cañón.

A Ricardo Wallingfort, Abad de S. Albano, en Inglaterra, la construcción del primer reloj astronómico en 1320.

Al benedictino Bas el Valentin, la primera aplicación a la medicina de los recursos de la química.

Al jesuita Kircher, en 1697, la primera linterna mágica y la construcción del primer espejo ustorio por medio de vidrios planos.

Al cardenal Reggio Flotano, el sistema métrico.

A este cardenal, a Copérnico y al cardenal Cussa, el verdadero sistema del mundo; y al mismo cardenal Cussa, antes de Galileo, la rotación de la tierra alrededor del sol inmóvil.

Al benedictino español Ponce, el principio de la instrucción a los sordo mudos, en 1570, que después propagó y perfeccionó el presbítero francés L'Epé.

Al P. Luna, jesuita, que murió en 1687, la instrucción de los ciegos.

Al cura Camponi, que murió en 1687, la invención del corte de piedras.

A un monje italiano del siglo XVII, el descubrimiento del arte de desenvolver los manuscritos de Herculano.

Al diácono Nollet, de Pimbre (Francia, el honor de haber explicado, dos años antes que Franklin las tempestades por la presencia de la electricidad en las nubes. Y el pararrayos también lo fué, antes que por Franklin por un Cura premonstratense austriaco, premiado por María Teresa y la Academia de Viena, según puede leerse en las Memorias de ésta.

Y si tuviera que citar las invenciones de los tiempos modernos, me haría interminable.

F. G., Pbro.

## DE ESCASU

La Fiesta de la Purísima revisió gran solemnidad, mejor que en años anteriores, debido a los esfuerzos del señor Cura que no omitió ninguno porque la Fiesta resultara lo mejor de lo mejor.

Comenzó la Novena el 28 de Noviembre para terminarla el 6, es decir, la antevíspera. La víspera tuvo lugar a las 6 y 30 de la noche, la solemne recepción de 36 Hijas de María que desde Mayo habían ingresado a la asociación como aspirantes, en esa hora el Padre Sanabria les impuso la medalla y cinta, habiendo antes explicado tan significativa ceremonia.

A las 7 en punto fué el Rosario solemne con buena orquesta y Sermón muy bueno del Padre Sanabria y bendición con el Santísimo. Otro día a las 6 de la mañana, Misa rezada de Comunión, en la que comulgaron todas las asociadas. A las 9 de la mañana salió la procesión, con la Inmaculada, precedida de las hijas de María en dos filas con sus correspondientes uniformes de blanco y celeste, dando un aspecto encantador, después seguían las jardineras y preciosos angelitos. Cuatro niñas recitaron loas a la Inmaculada, muy bonitas y bien preparadas, habiendo dado más realce a la procesión la presencia de más de 200 Hijas de María en perfecta formación.

A continuación la Misa Solemne con Revestidos y Sermón por el Presbo. don Rosendo de J. Valenciano, en el que nos explicó con bellísimas palabras las obligaciones de la verdadera Hija de María y las virtudes que debe

practicar para merecer tan honroso distintivo.

A las 4 de la tarde tuvo lugar el rosario solemne con buena música, bendición con el Santísimo y a continuación, reunión general de las Hijas de María, para nombrar nueva Directiva, habiendo quedado la misma que había anteriormente por voluntad de nuestro Director y de todas las socias.

Para cerrar con broche de oro tan hermosa fiesta se celebraron Cuarenta Horas con gran devoción, habiendo terminado así tan solemnes cultos en honor de María Inmaculada. La sociedad toda está muy agradecida con nuestro digno y celoso Director, por la bondad y fineza con que nos ayuda siempre en todo lo que a ella se relacione y cumpliendo con el deber a mí encomienda, en nombre de todas consigno nuestras más sinceras gracias. Ya que no podemos corresponder con nada, Dios se encargará de pagarle tan buena voluntad y lo conserve por muchos años para bien de nuestra parroquia y de nuestra asociación de Hijas de María.

ISOLINA QUESADA

Escasú 11 de Dic. de 1927.

## PAVESAS

Impresiones de viaje

Por B. María Feo, (Edición completa). De venta en la Librería Universal.

### Súplica al Sr. Gobernador

Al acercarse la gran fiesta del cristianismo conocida con el sugestivo nombre de «Noche Buena», en los dos años procedentes, nos hemos dirigido al celoso funcionario don Macedonio Equivel, y ahora repetimos nuestra instancia, para que dicte las medidas que su prudencia le sugiera para evitar en lo posible los excesos alcohólicos en dicha noche.

Especialmente suplicamos al señor Gobernador extreme sus órdenes a fin de que el espectáculo lastimoso de los jóvenes embriagados desaparezca de las costumbres que van de día en día tomando carta de naturaleza en nuestra sociedad.

Se acercan también las fiestas cívicas, ocasión en que la generalidad de los concurrentes a dichos festejos exterioriza su alegría con gritos destemplados que son la nota discordante de nuestras agrupaciones y con tal motivo pedimos igualmente que se dicten las aparturas medidas para evitar tales demostraciones de verdadera incultura.

Impertinente

### Leche

### Condensada

MARCA NIDO

siempre fresca

encontrará en el

Aguila de Oro

PUJOL HNOS. — TELEFONO 739

### CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la BOTICA VARGAS



**Ese escalofrío con malestar general, después de haberse expuesto al aire de la noche ¡es un Resfriado! ¡No se lo deje agravar!**

Métase en la cama cuanto antes, tómese dos tabletas de FENASPIRINA con una limonada caliente y abriguese bien a fin de sudar cuanto sea posible. Si mañana queda un poco de malestar, siga tomando dos tabletas, cada tres o cuatro horas, hasta que todos los síntomas hayan desaparecido.

La FENASPIRINA descongiona los centros invadidos por el resfriado y efectúa una rápida eliminación de las toxinas, sobre todo si su efecto sudorífico se refuerza con la limonada caliente.

Durante la influenza, la FENASPIRINA combinada con el limón, fué el tratamiento que salvó más vidas. No trastorna el estómago ni la cabeza como las preparaciones laxantes a base de quinina.

**FENASPIRINA**  
Positivamente cura cualquier resfriado

¡Tenga siempre a mano un Tubo de veinte tabletas!

La FENASPIRINA se vende también en "Sobrecitos Verdes" de una tableta, pero aunque esta dosis proporciona un alivio relativo, no se debe, naturalmente, esperar que ella baste, sino continuar el tratamiento hasta que los síntomas hayan cesado.



Para la obstrucción de la nariz que acompaña a ciertos resfriados, recomendamos, como excelente auxiliar de la FENASPIRINA, el "Rapé Medicinal Bayer OXAN." Desobstruye, facilita la fluxión y despeja la cabeza.

## Santoral

Miércoles 21. Santo Tomás, Apóstol, santa Débora.

SANTO TOMAS, APOSTOL

Fué galileo y pescador, y uno de los doce apóstoles. Cuando supo que Cristo, el mismo día de su resurrección, se había aparecido triunfante y glorioso a los apóstoles, dijo Tomás: Si yo no viere en sus manos las llagas de los clavos, y entrare mis dedos en ellas, y si no pusiere mi mano en su costado, no creeré que ha resucitado.» Después de ocho días volvió Jesús a aparecerse a los apóstoles estando con ellos Tomás, y, habiéndoles saludado, volvió a él, diciendo: «Pon aquí tu dedo y mira mis manos; extiende tu mano y toca mi costado, y no seas incrédulo, sino fiel.» Asombrado Tomás con la vista y dulzura del Salvador, alzó la voz dijo: «Señor mío, y Dios mío», confesándole por verdadero Señor y Dios suyo. Después que recibió el Espíritu Santo y hubo predicado el Evangelio en Jerusalén y Judea, pasó a predicarle al Oriente, donde bautizó a los tres Reyes Magos. En la India convirtió al rey de Calamina y a todo su reino a la fe de Cristo, por lo cual los enemigos de ella le alancearon. Fué su martirio año de 75.

### Deje de ensayar

Deje de ensayar con cuanto remedio se le ocurre. Para dolores Reumáticos y Neurálgicos, lo único, lo que realmente cura es el BALSAMO DEL DR. WINTON.

Es mejor que pomadas o Linimentos y no irrita la piel ni mancha la ropa.

Ahora mismo, compre un frasco de BALSAMO DE WINTON, en la Botica Vargas, Botica La Violeta o Botica Oriental.

## United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans, y Limón vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmonth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmonth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

También cada semana alterna, un vapor de carga; zarpará de Limón para Liverpool los viernes, vía Jamaica.

Los vapores «Limón, San Mateo, Esparta, La Perla y San José, harán servicio entre Limón y San Francisco, llegando los sábados en la mañana a Limón, vía Cristóbal, y zarpando los lunes a medio día para San Francisco directo, vía el Canal de Panamá. Estos vapores harán un servicio de carga rápido entre Limón y San Francisco, llegando a este último puerto en trece días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,  
Administrador

Octubre 17 1927.

## Los específicos de reconocida utilidad

Uno que se usa para el MAL OLOR DEL SUDOR DE LAS PERSONAS, para calmar la picazón del cuerpo y para quitar el sudor de los pies, BOREAL, es su nombre y sus efectos son inmediatos. Cada paquete vale 25 céntimos.

El otro es el «CALLICIDA IMPERIAL», que cura los callos en nueve días. De ambos específicos es agente la FARMACIA GRILLO, reputado establecimiento de la Capital que se ha hecho acreedor a la confianza del público, por la buena clase de sus artículos, por el surtido que mantiene y por la firmeza de sus precios, que siempre son los más bajos de la plaza.

**GRILLO HERMANOS**  
PROPIETARIOS

## Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez  
San José, Costa Rica

**Adela v. de Jiménez e Hijos**  
CONTRATISTAS — CONSTRUCTORES  
APARTADO 343 — TELEFONO 277

## Ya llegó el gran surtido de Juguetes

Visite Ud. la exposición del "Bazar del Mercado"  
Y COMPARE LOS PRECIOS  
TROLLEYS — VELOCIPEDOS — MUÑECAS

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido  
**SOLESA Y MOLINA**

Folleto N° 65

## El Castellano de Bosworth

Por EMMANUEL THOMPSON  
SEGUNDA PARTE

alto bordo por cuyas troneras asomaban las bocas de numerosos cañones.

En previsión de cualquier eventualidad, el capitán James Frank había ya dado los órdenes comunes a la defensa y al ataque, no siendo, entonces, raros los buques de corso que pirateaban en aquellas aguas. En un momento estuvieron colocados los artilleros detrás de sus respectivas piezas de artillería y los hombres de fusilería se situaron al amparo de los parapetos de cubierta. Únicamente faltaba arriar algunas de las velas del barco, pero el Capitán no dió orden alguna a este respecto, pues, antes quería cernirse del carácter del misterioso buque.

Y la sospecha de que éste fuese pirata, parecía convertirse en certidumbre ante el incógnito que guardaba el barco sospechoso con relación a su nacionalidad, ya que ninguna bandera aparecía izada en el palo.

La fragata inglesa, no obstante su condición de navío de guerra, era de menores dimensiones que el barco sin bandera, bien que estaba mejor acondicionado para el combate.

Como si al misterioso barco le infundieran respeto las negras bocas de los cañones del *Britanic* viró con disimulo, después de aumentar su velamen con dos velas más.

—Ese diablo huye de nosotros, Capitán—advirtió un viejo marino que observaba con atención los movimientos de la nave.

—Es verdad, Francis. Hay que detenerle en su fuga. Dispara un cañonazo con sólo pólvora ultimándole la detención, pues es necesario que esas gentes nos muestren su nacionalidad y nos descubran los fines que persiguen por estos mares.

El viejo lobo de mar se retiraba a cumplir con el encargo del Capitán, cuando ocurrió algo insólito en el incógnito barco y fué un grito que distintamente se oyó

—¡Hombre al agua!—luego, resonaron voces de alarma, gritos de rabia y disparos de arcabuz.

—¡Deteneos, Francis!—mandó el Capitán.—Hay que salvar a ese desdichado que posiblemente hase fugado del barco, a juzgar por los disparos que se hacen al mar.

—¡Una chalupa al agua!—ordenó—¡Cuatro en ella!

Inmediatamente se cumplió esta orden y el bote tomó el largo con dirección a la nave vecina. La gritería había cesado en ésta, mas, también de ella se botó otra chalupa. El hombre caído al agua, ora incidental, ora intencionalmente debía encontrarse en medio de las dos chalupas, pero hasta entonces el agua permanecía tranquila y nada se notaba en ella que denotara la inmersión de una persona.

—Este hombre se habrá ahogado, seguramente—exclamó uno de los marinos que tripulaban la chalupa botada del *Britanic*.

En este instante se inclinó pesadamente a un lado y apenas tuvieron tiempo los hombres que iban en ella de hacer el contrapeso del otro. Una cabeza chorreando agua asomó por el borde y un hombre subió al interior de la pequeña embarcación.

La chalupa inglesa, conseguido su objeto, viró con rapidez, hacia la fragata. Fué una maniobra providencial pues los marinos de la otra chalupa al ver defraudados sus esfuerzos, hicieron fuego sobre los hombres de la contraria. Ninguna bala hizo blanco y aquella precipitación perdió a la chalupa perseguidora. Una sorda detonación partió del navío británico y la chalupa alcanzada en el casco por un disparo de Francis se partió en dos, hundiéndose con sus hombres, de los cuales no reapareció uno siquiera.

No obstante esta provocación por parte del *Britanic*, el otro barco no contestó al cañonazo. Parecía más bien estar preparándose para entrar en el combate, imitando al *Britanic* que estaba ya desmantelado y listo para la acción.

Al saltar a cubierta el fugitivo, dirigió una mirada de agradecimiento al Capitán y tendiéndole la mano, que éste estrechó dijo, como dirigiéndose en general:

—¿Cómo demostrar a ustedes mi gratitud?

Estas palabras pronunciadas con un acento francés

dieron a comprender el origen del fugitivo, hombre alto y grueso, de semblante severo y tostado por el sol, ojos castaños, de mirada bondadosa y suelta y que llevaba barba, no siendo, sin embargo, su cabello negro, sino rubio y sus ademanes desenvueltos y diestros. El ligero balanceo de su cuerpo al andar, daban a conocer al momento al hombre de mar.

Dijo llamarse Reginaldo Monforte y haber sido capitán del trasatlántico *Calais*. Al oír este nombre, James Frank, hizo un movimiento de sorpresa y como si el capitán francés, comprendiera la causa de él, se sonrió con tristeza.

—Soy, en efecto, el infortunado Capitán del *Calais* de cuyo trágico fin, comprendo que usted habrá tenido noticia. Fuimos atacados por un barco corsario en alta mar y aunque nos defendimos con el valor que infunde la desesperación, no pudimos salvar el barco y sucumbimos ante el número y fuerza del enemigo. Nuestro barco, no obstante el mal estado en que quedó después de la lucha, ofrecía una buena presa a los piratas, pero uno de mis hombres, el contramaestre Laceron herido durante el combate, antes de que esto aconteciese, prendió fuego a la Santa Bárbara y el barco voló impidiendo que los asaltantes se cebaran en él.

El capitán Monforte enjugose los ojos que se le humedecieron al evocar aquel episodio de su vida de hombre de mar y después continuó:

—Yo perdí el conocimiento, y, al recobrarlo, me encontré, aunque herido, en la bodega del barco pirata. Supuse que se me recogió del mar después de salvarme tan milagrosamente de la voladura. Aunque estaba débil, levanteme del lecho, habiéndome permitido para que restableciera rápidamente, subir algunas veces a cubierta. Desde ahí contemplaba el mar, suspirando al pensar que tal vez nunca sería libre para volver a enseñorearme de él. No había que pensar en una fuga, siendo cosa imposible, gracias a mi poca salud y a la estrecha vigilancia que los piratas ejercían sobre mí.

Cuando divisaron nuestro barco se llenaron de regocijo pensando quizá en la revancha que iban a tomar del mal suceso con el *Calais*. En su celo de piratería se olvi-

# Del Zapote

Es hasta ahora que puedo, pero nunca es tarde para reseñar el fervor con que se celebró la fiesta patronal. La tradicional devoción a la Inmaculada, crece y crece en los corazones, cada vez más amantes de su santísima patrona. Hubo la novena, lujosa en asistencia de fieles; y en creciente entusiasmo nos sorprendió la víspera; día de *Loas* que multiplican las alabanzas y súplicas por medio de las inocentes voces de ángeles verdaderos vestidos de blanco por dentro y por fuera. El ocho, hubo derroche de alegría: El rosario de víspera concurrendísimo y adornado por elocuente panegírico.

Varias filarmonías contribuyeron a la alegría de esa noche que miles de visitantes experimentaron con la retreta y los lucidos juegos de pólvora, diana, repiques, bombetas que llamaban a los de lejos a las solemnes alabanzas que en misas y comuniones se tributaron sin medida a la Reina de los Cielos. Suntuosa estuvo la procesión en la que los angelitos sacaron a la Virgen Pura por nuestras calles y más lujosa todavía la solemne misa, con derroche de armonías que elevaron el espíritu y con abundancia de elocuencia en el orador Sagrado que supo transportar a los devotos oyentes a

las gradas del trono espiritual que en nuestras almas tiene la Madre Llena de Bondad. No paran aquí los obsequios: siguió la fiesta, de cuarenta horas para cerrar con adorno diamantino el domingo 11 con la procesión solemne y visita de altares donde debería culminar el exceso de amor, de respeto y gratitud a la Madre, honrándole al Hijo Sacramentado. Aún vibran en nuestros corazones las notas melodiosas de esa fiesta tradicional que cada año se obsequia a la Maravilla del Señor, con más amor, más respeto en su templo y más desprendimiento de parte de todos los hijos de este dichoso pueblo.

*Humilis.*

## Invitación que agradecemos

Cartago, diciembre de 1927.

D. Soldati, Director de «La Escuela Profesional Salesiana» invita atentamente a usted al Acto de Clausura del año escolar, que tendrá verificativo el miércoles 21 a las 14 horas.

Los salesianos agradeceremos su asistencia.

Géneros negro para señora, finc Especialidad en este artículo.

TIENDA BENAVIDES. Heredl

## El Irazú y los frijoles de mantequilla

Una nota publicada en «La Tribuna» del domingo pasado nos hace gracia.

En ella se echa la culpa al Irazú de que las matas de frijoles aparezcan cubiertas de ceniza.

Y lo curioso es que solo los frijoles son víctimas de ese furibundo volcán, porque ni los techos de las casas, ni los árboles, ni otras clases de plantas aparecen cubiertas de la tal ceniza.

Esas manchas de las plantas de los frijoles son debidas a una excreencia propia, especie de parásitos que se expande sobre las hojas de los frijoles, una enfermedad, que se convierte en polvo blanco y ceniciento.

La fertilidad del suelo y el abono adecuado impide esa enfermedad, y solo de esa manera se evita que... el Irazú con sus travesuras, nos persiga los frijoles de mantequilla, por lo cual tan asustada está «La Tribuna».—Curioso.

## Liga de Acción Social Católica

Mañana jueves habrá reunión extraordinaria y el socio don Carlos Durán dictará su anunciada conferencia.

Se encarece la asistencia de todos los socios por tener que tratar varios e importantes asuntos.

*La Directiva*

## La llegada de Lindberg y los festejos que se le harán

Accediendo a las numerosas invitaciones que de todos los gobiernos centroamericanos le han llegado, Mr. Charles Lindberg el más popular de los modernos aviadores ha manifestado su deseo de viajar por los diferentes países Centroamericanos, haciendo su salida de México después de Navidad. Los preparativos que para su recibimiento se harán superarán a todos los festejos que para recibir a un personaje extranjero se hayan hecho en Costa Rica. Se tiene pensado hacerle una suntuosa fiesta social en el Teatro Nacional y un banquete en la Casa Amarilla.

Cuando necesite suela blanca, suela aceltada para talabartería, vaquetones, suela de cubiertas y para calzados venga a la Tenería San Felipe. Heredla.

Manuel Araya.—Administrador

## RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

Suscríbase a este diario

## Resultados de algunos encuentros del domingo

*La Gimnástica derrota al Asociación por 5 tantos a 3*

El domingo pasado se efectuó en el Estadio un interesante partido de fútbol entre el Asociación de Santo Domingo y la Sociedad Gimnástica de esta capital.

Por convenio mutuo se dispuso que el partido se verificara en el Estadio habiéndose alineado ambos cuadros con sus equipos completos. El juego ha sido uno de los más reñidos que en Liga de segundas hayamos presenciado, pues de ambos lados se jugó como Dios manda y si el triunfo

correspondió a los Gimnásticos por 5 a 3 no hay por eso que pensar que el domingueño jugara mal; todo lo contrario actuó con lucidez y supo mantener en todo momento el entusiasmo de aquellos que presenciaban el partido.

Felicitemos a los Gimnásticos por esta su lucida victoria.

*Gimnástica 4, Katarina 2*

La Tercera división de la Gimnástica derrotó el domingo a la primera del Katarina por 4 tantos a dos; fué un partido reñido y un nuevo triunfo para los gimnásticos.

## NOTAS VARIAS

En Guatemala explotó el polvorín de Aceituno, situado como a cuatro kilómetros al N. O. de la ciudad. Hubo 7 muertos de la guarnición, entre ellos el Jefe, Coronel Indalecio Paz Chacón, hermano del Presidente de la República Gral. Lázaro Chacón. Hubo además numerosos heridos. Deploramos la catástrofe.

El favorecido con el premio mayor de la Lotería de Panamá, que cayó en esta capital, fué el industrial don Antonio Arce, dueño de la Panadería «Santa Lucía.»

El colegio de Farmacéuticos celebró asamblea general el domingo pasado. Fué reelecta la actual Directiva, de la cual es presidente don Claudio Cortés.

El viernes venidero será el debut en la Plaza Carrillo, frente al templo de La Merced, del Circo Dumbar & Schweyer, que cuenta con un numeroso cuerpo de artistas y una gran colección de animales.

Doña Julia A. de Núñez, siempre solicita por las necesidades del culto, ha donado una campana de bronce para la capilla de San Lucas, próxima a inaugurarse.

Ahogado en el Río Tempisque pereció el Sr. Cleofás Madriz, de 43 años de edad,

## Nuestra Señora de los Angeles

Hoy 21, será trasladada a esta ciudad y se exhibirá en la Vitrina de la Tienda de los González, estará durante este mes, a cargo de don Jorge O. Rojas B.

El Colegio Salesiano cuenta con un Pesebre que acaba de llegar.

Almanaque Salesiano Vale ₡ 0,25 cts. ordene su pedido al ap. 159-Cartago.

El Dr don Rodrigo Peña Murrieta ha sido nombrado Médico del Pueblo del cantón de Tres Ríos.

## Información Mundial

*La Renania*

Las fuerzas militares de Francia, Inglaterra y Belgica desocuparán totalmente la segunda y tercera zonas de la Renania en 1928. París así se lo ha prometido a Berlín.

*Nacionalización*

Con prioridad a la nacionalización de la industria, explotaban los terrenos petrolíferos rusos Inglaterra, Francia, Alemania, Holanda y Bélgica. Todos, menos los rusos.

*Mariscal Español*

El rey Alfonso hará mariscal de España al general Primo de Rivera y su rango militar será entonces superior al del capitán general Valeriano Weyler. El bastón que se le regalará tendrá el diamante de 79 quilates que perteneció a la colección de joyas del duque de Westminster.

*La abadía de Westminster de Londres*

Hay el proyecto de construir con un costo de \$ 1,000,000 un nuevo edificio en los terrenos adyacentes de la abadía de Westminster de Londres, en la cual hay enterrados 3,000 notables ingleses. Se ha manifestado preferencia por esta idea antes de hacer nuevo sitio de sepulturas que se están necesitando. Algunos sugirieron la eliminación del 20 por ciento de los enterrados, aseverando que no todos los que están allí merecen de la posteridad el título de ilustres. Hace un siglo se podía obtener sepultura en dicha abadía por 54 libras esterlinas.

*Constantinopla*

Constantinopla, la antigua capital de Turquía, tiene 850.000 habitantes.

**¡El mejor regalo para Navidad!**  
Una Cámara Fotográfica  
Gran surtido en accesorios fotográficos  
Gran variedad en juguetes  
Ultima novedad  
**FOTOGRAFIA GOMEZ MIRALLES**

**Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.**  
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
**TELEFONO 1084 - APARTADO 927**

**ESTAMOS LISTOS para atender todas las órdenes de Útiles Escolares y Material de Enseñanza de toda clase Pida Ud. los renombrados CUADERNOS de esta casa Librería Lehmann (SAUTER & C<sup>o</sup>)**

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA